

Wien, 7. IX. 13.

Wertes Herrn Dr. - u. -

es ist mir nicht leicht, Ihnen zu schreiben. Ich habe bisher - besonders seit ich Journalist bin - das Pech gehabt, nur mit Leuten zusammenzutreffen, deren Interessen von den meinen ganz verschieden waren, so dass man einander nichts Wesentliches zu sagen hatte. Die Folge war, dass ich mich wohl oder übel in mich verkriechen musste. Nun, da Sie mir die Möglichkeit bieten, einen Menschen von verstandeter Linie mitzutreten, sprüche ich wie eingerostet ist, ich bin. Sie lassen mich durch Ihr Schreiben an Ihren Ten und Wesen teilnehmen, nehmen sich die Mühe, das reizende Bildchen - wo eigene Aufnahme - auf dem Brief zu kleben und es mir zu schicken, ich aber kann leider nicht mit Gleichwertigen antworten. Dazu hat mich in der Stadt, die ich seit Montag wieder mit meiner Anwesenheit beehre, allerlei Unangenehmes empfangen, und so kommt es, dass ich erst heute Sonntag 11<sup>h</sup> nachts begonnen habe, Ihnen zu schreiben. Jetzt habe ich wenigstens Tatsächliches zu berichten.

Also die Sache mit Westermann ist dank Ihrer Zusage zur Abänderung des Jahresprogrammes glücklich wieder eingereust. Ich habe anschliessend an die verfrühte Ankündigung der "Geschichten" Dr. Rösel einen neuen Vorschlag gemacht, auf dem er eingegangen ist: Rücksendung frei vom Mai 1914. Damit ich nicht übermäßig werde, fand ich gestern

im Bereich die am Rittern in Coening eingesetzten langweiligen "Geschichten" für sichtbarlich mißgestaltet. „Die sehr liebenswürdigen“ (das hab ich besonders gern!). „Kleinen Rittern sind unser Geschichtens nicht schwergewichtig genug, um daran ein selbständiges Thier zu machen.“ Meine „ganze Art“ läßt die Herren jedoch wünschen, dass sie ihnen „späterhin eine etwas grösse Arbeit“ einsende. Scheint dies ein gutes K. K. also für einen talentvollen Jungling zu sein, von dem man noch etwas erwarten darf. Mit dem Man gel an „Schwergewicht“ mögen sie ja übrigens recht haben.

Das Septemberheft von Westermann schickte ich gleich nachdem ich darin Ihren Artikel über J. B. Adams gesehen hatte, an Hr<sup>n</sup> Graatz, den Unternehmer der geplanten Kunstschrift. Das hat mich sehr interessirt, wie Sie Adams sein Fert geschrieben, ohne Ihren Standpunkt zu verlassen. Ich habe mich auch darüber gefreut, dass Sie das Operationsbild als seine künstlerisch höchstehende Leistung kennzeichnen - ich habe nämlich seinerzeit über dieses Bild eine ganze Seite in Ihren Sinnen geschrieben, obgleich wir sonst die Brüder von d. nicht sympathisch sind. Ich sandte das Heft an Graatz, weil der Drucksatz eine schlagende Widerlegung des ihm eingeklausenen Vorurteils ist, dass Sie mir auf „Kokoschka schwören“.

Ganz ich es für deutsch halte, wenn man groß ist "stimmt nicht", es war vor mir mit der gesamten Cosa Gebrauch einer hergebrachten Redensart, und gerade ich bewahrte

an der deutschen Sprache ihre Fähigkeit, die feinsten Regungen auszudrücken. Sie eignet sich allerdings auch für gediegene Grobheit.

Ihr epikuräischen Fairheit, wie Sie so verlockend sie ausmalen, gehört vor allem die Ruhe des Menschen, der in der übrigen Zeit seiner Erfüllung gedient hat. Ich aber diene allem Möglichen, was nicht dem was ich leisten sollte und möchte. Daraum bringt mir nicht mein Urteil wie die nötige Verholung. Im Hause der Töpferin wäre ich gerne mit Ihnen herumgestiegen. Der neuen sumerischen Holzdaune hoffe ich vorausstellt zu werden, ich will mich ihr mit der Hochachtungsvollen Schonung ihrer weichen Gefühle nähern. Ich habe nichts nachmachen gebracht als einen kleinen gotischen Schlüssel, den ich dem östnisch-türkischen Meister der Burg Reipnitz mit mitbringe abhandeln konnte. Er beherrschte nämlich, den Schlüssel für sich zu erhalten nur wollen, er habe ihn selbst ausgegraben. Im Übrigen hat der Biedermann einen Kopf aus Teigzucker, letztem schuf jetzt "und einen patriarchalisch würdevollen, ständigen Rahmen.

Sie ziehen über Ihre elegante, fließende Schrift los. Was müssen Sie erst von der meinen halten!

Nochmals vielen Dank für Ihre Bemerkungen und Ihre Teilnahme am Schicksal meiner Arbeiten. Was Sie von G. F. Meyer und Fontane sagen, ist mir bekannt, ob aber meine Fähigkeiten für eine so späte Produktion reichen, wird sich erst weisen müssen. Die Arbeitsfähigkeit ist ja da, doch die Zeit und Farbung fehlen.

Meine Frau lädt Sie ihrer Freun Genahlin und  
Ihnen schönste empfehlen. Sie bitte auch mi-  
ne Empfehlung aus mindesten und wünsche  
Ihnen beiden noch recht geglückliche Traum-  
reise. Herzlichen gruss

Th

- 14.

